

México debe diversificar su economía: Jorge Mattar (El Financiero 23/06/08)

México debe diversificar su economía: Jorge Mattar (El Financiero 23/06/08) Ivette Saldaña Lunes, 23 de junio de 2008

Hacen falta políticas públicas de largo plazo. Dificultades para crecer a más de 4.0%. Urge una verdadera reforma hacendaria. Más que centrarse en medidas ortodoxas para contener la inflación y enfrentar el incremento en los precios de las materias primas y los alimentos, en México hacen falta políticas públicas de largo plazo que generen crecimiento. Jorge Mattar, director de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), aseguró: "No hay que perderse mucho en la coyuntura. Habría que mirar más hacia adelante, tener una economía más diversificada, mirar hacia mercados más dinámicos, aprovechar más los tratados de libre comercio y tener políticas anticíclicas que permitan contrarrestar momentos como los actuales." En entrevista con EL FINANCIERO afirmó que la presente situación obedece más a causas externas que internas, por lo cual los movimientos de las tasas de interés no necesariamente tendrían los efectos esperados. "Me parece que tendrían que ser movimientos muy abruptos de la tasa de interés para que hubiera un efecto fuerte en la dinámica de los precios o en la actividad económica, pero movimientos pequeños no vería mucho efecto en la medida que los determinantes de los precios los dan los precios internacionales y en la medida que hay efectos relacionados con la desaceleración de Estados Unidos." Independientemente de la inflación, desde hace tiempo México muestra dificultades para crecer a más de 4.0 por ciento, lo que deja sin argumento el debate de si la baja inflación restringe el avance económico, porque el bajo crecimiento se ha dado en contextos de baja y de alta inflación. Por ello "hay que pensar en medidas no tan ortodoxas" para generar una mayor actividad productiva en el país. Dijo que por ahora la inflación no representa un problema serio, porque difícilmente rebasará el 5.5 por ciento en todo 2008, gracias a que la economía ha absorbido bien ese repunte de precios comparado con lo acontecido en otras naciones. No obstante las instituciones mexicanas deberían centrarse más en establecer aquellas políticas de largo plazo que generan un mayor crecimiento, apuntó Mattar. Por ejemplo, para tener políticas anticíclicas, en primer lugar tendría que llevarse a cabo una verdadera reforma hacendaria en el país, que permita al gobierno aumentar la recaudación tributaria, y así depender menos de los ingresos petroleros, porque al contar con recursos de fuentes menos volátiles se podrían aplicar programas que generen crecimiento. Además hace falta disminuir la vinculación de México a la economía estadounidense, ya que a la fecha más de 80 por ciento de sus exportaciones van a EU, y ello representa más de un tercio del Producto Interno Bruto de nuestro país. "Una baja de las tasas de interés en México, por un lado, implicaría menos flujo de divisas, menos entrada de divisas en el mercado de dinero, en el mercado de acciones, la devaluación del peso frente al dólar y la restitución de la competitividad en las exportaciones", así como el encarecimiento de las importaciones. En cuanto a la apreciación del peso por las altas tasas de interés, consideró que los efectos son casi irrelevantes, porque en el caso de la industria maquiladora se importa materia prima para luego exportarla, siendo el valor agregado la transformación que se haga de los insumos.